

# El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

SUSCRIPCIONES.

Gerona al mes, 150 ptes.  
Por el correo, trimestre, 450 ptes.  
Por el correo, semestre, 850 ptes.  
Por el correo, año, 1.600 ptes.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PAGO Adelantado Calle de Albareda, 13-2.  
DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO, GERONA

NO SE DEVUELVEN  
LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS  
A PRECIOS CONVENCIONALES  
Número suelto, . . . . . 10 ptes.  
Número arrasado, . . . . . 125 ptes.  
Paquetes de 25 números, . . . . . 2.500 ptes.

AÑO III

GERONA, MIÉRCOLES 16 DE OCTUBRE DE 1895

NÚM. 849

## HUÉSPEDES

Una señora viuda admitirá dos ó tres caballeros á toda asistencia; trato de familia.—Calle de Santa Clara, núm. 8, piso segundo

## REVISTA CIENTIFICA

La caída de las hojas.—El hombre eléctrico.

Empiezan ya á palidecer los árboles y caer sus hojas. Digamos algo sobre la causa fisiológica que lo ocasiona.

El calor y la luz son los dos grandes factores externos de la vida; toda vez que á un maximum de estos agentes corresponde otro en el desarrollo de los seres vivos, en un medio llevan vida efímera y suprimidos del todo, desaparecería enteramente toda función orgánica.

Por esto en la zona tórrida los árboles, están constantemente cubiertos de verdor y si nuestro verano fuera continuo jamás veríamos convertir nuestros bosques y alamedas en lúmbres osarios de troncos, como nos parecen en invierno.

Verdad que con todo el calor, se caerían también las hojas, pues nada hay eterno, pero no lo percibiríamos, por ser inmediatamente sustituidas por otras, como sucede con la sociedad y sus individuos.

Tenemos de ello un ejemplo en los árboles poco exigentes en calor y que tienen entre nosotros hojas persistentes, como la encina, el pino, el ciprés, etc.

Así pues el triste y completo cambio en la escena de la vida vegetal es debido á la disminución del calor y luz que de un modo especial nos envía el sol constantemente, si, pero en diferente medida.

Los órganos vegetales que primero se resienten de estas diferencias son los más tiernos é indefensos, los apéndices foliáceos que mueren y se caen cuando las ramas están todavía en vigor, así como no es raro secarse éstas por el frío quedando con vida el tronco. También muere el hombre primero por sus extremidades, piés y manos.

Con la disminución del calor ambiente, disminuye la circulación de la savia, por consecuencia, se espesan las materias celulares que componen el limbo de las hojas, cuya condensación es á la vez nueva causa de entorpecimiento para la circulación que como es sabido es la vida, ó su consecuencia inmediata. Sin circulación mueren las hojas.

Antes cambian de color; de verdes pasan á rosa, amarillo, castaño, etc., es que el tanino que normalmente ocupan los órganos vegetales, disminuyendo la circulación, se condensa y obrando sobre la clorófila, sustancia que dá el bello color verde á las hojas, la colora de estos diferentes matices que marcan los pasos de las hojas desde la plenitud de la vida á la agonía y por último á la muerte.

Estas mismas coloraciones se obtienen artificialmente en los laboratorios haciendo reaccionar una solución de tanino sobre otra etérea de clorófila.

Durante la última Exposición Internacional los yankees exhibieron un prodigio de paciencia mecánica (única de que dan pruebas) en la construcción de un maniquí que por la acción del vapor producido en una caldera inferior y disimulada, remedaba los pasos del hombre, moviéndose por un camino muy bien trillado y apoyándose en una barandilla construida para amparar al hombre.

Pero este hombre de vapor, como le llama-

ban, era muy atrasado frente al que acaba de planear otro yankee y ha bautizado con el nombre de *hombre eléctrico*.

Es también otro maniquí, pero ya crecido, cuenta dos metros de altura, quien se mueve por la acción de la electricidad, paseándose por calles y plazas sin necesidad de apoyos ni andaderas, es decir como hombre ya maduro.

Hay que verle, serio, grave, con paso firme y matemáticamente calculando; dirigiéndose hacia donde le marca el timón que lleva á la espalda. Por supuesto no se ríe jamás ni se inmuta por los piropros de la canalla y gente menuda que no le dejan durante el santo día. No cede la acera á nadie ni por nada. Jamás se sienta ni se para hasta que el lazarillo que le acompaña (pues es ciego como supondrán nuestros lectores) le mueve el conmutador que el constructor colocara en su parte trasera.

En el pecho lleva un fonógrafo con el que atrona los oídos, anunciando los artículos que le han encargado. De la espalda le cuelga una gran cesta con muestras de los productos anunciados, los que no hay cuidado se dejó arrebatar, pues el que lo intentara quedaría irremisiblemente sujeto al hombre eléctrico que le arrastraría á casa de su amo en medio de las más cómicas contusiones.

Verdaderamente valdría la pena de correr los mares para ver al célebre *hombre*, pero yo preferiría ver á los yankees que, en fantásticos y extravagantes, esceden al *hombre* y á los mismos ingleses que hasta há poco tenían la exclusiva en el género.

## VINOS A DOMICILIO

del superior calidad, garantidos

**ALELLA, MACÓN, CARINENA**  
DOS REALES BOTELLA CON  
DEVOLUCION DEL CASCO

Se sirve á diario en la mesa de la Fonda del Centro, donde pueden dirigirse los que lo quieran á domicilio.

## Crónica

No deja de revestir importancia para esta capital la proposición que en la última sesión del Ayuntamiento quedó sobre la mesa para que pudiesen estudiarla con detenimiento los concejales que así lo deseen.

Varios propietarios de esta vecindad, han acudido al Ayuntamiento, en respetuosa instancia haciéndole presente que en medio del casco de esta ciudad y punto muy inmediato á las Casas Consistoriales, centro del movimiento de vecinos y forasteros, existe una manzana de casas que comprende las calles denominadas San José, Talarn, Mora y Nueva del Teatro, que por consecuencia de estar esta última cerrada por su parte superior reúnen las casas situadas en las citadas calles condiciones las más apropiadas para contraer enfermedades, ya porque no circula el aire puro motivo por el cual la humedad es constante, ya porque dadas la clase y condición de las personas que en general ocupan dichas casas, la limpieza pública y privada no es conocida, máxime habiendo en ellas algunas casas de lenocinio no sujetas á reglamentación, que son á la vez causa de escándalos y de depósitos de basura en la vía pública.

A remediar los indicados males se dirigen los extuertos de los recurrentes, quienes, según se desprende de la instancia presentada, están dispuestos á coadyuvar á los sacrificios

que se imponga el Municipio, con una cuota proporcional á los gastos, por incriminación de la finca que se ha de expropiar.

Al efecto proponen á nuestra corporación municipal acuerde la prolongación de la calle Nueva del Teatro, hasta la de San José, para lo cual será preciso declarar la reforma de utilidad pública.

La comisión correspondiente entiende, y nosotros con ella, que de poder llevarse á cabo la expresada prolongación, sería una mejora importantísima, y está dispuesta á aceptar en principio la oferta de los recurrentes y á proceder al previo estudio del proyecto de reforma y modificación de rasantes, puesto que dado el gran desnivel que existe entre la calle Nueva del Teatro y calle de San José no se puede preveer si dicha modificación deberá hacerse por medio de escalinata, ó bien en rampa más ó menos pronunciada.

No quisimos hacernos eco, ayer, de la noticia que daba el *Diario* referente á la salida para Barcelona, del Teniente de alcalde señor Vallés, como presidente de la comisión de festejos, con objeto de contratar la banda municipal de la capital del Principado, para durante las próximas ferias de San Narciso, porque estimamos que tal noticia debía ser muy molesta al señor Vallés, que fué á Barcelona, según tenemos entendido, para asistir á una fúnebre ceremonia de cierto individuo de su familia.

Nada nubieramos dicho pues, sobre este particular, si no hubiesen acogido muchos como cierta la noticia y á no reproducirla además otro colega.

Conste que la banda municipal no tocará en Gerona durante ferias, porque no hay ni ha habido ninguna intención siquiera de contratarla; lo que hubo aquí fué tan solo una broma que alguien gastó con el *Diario* y que ha resultado excesivamente pesada para el señor Vallés.

El detalle completo de la combinación especial para Burdeos y Lourdes que viene anunciándose, es el siguiente: ferias de Burdeos.

Se expendrán billetes de ida y vuelta de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase en Barcelona y Despacho Central, Granollers, Empalme Gerona y Figueras. Los billetes serán á voluntad del viajero, para ir y venir directamente de Burdeos, ó para ir á Burdeos, por Toulouse-Lourdes-Tarbes deteniéndose á visitar Lourdes y regresar directamente de Burdeos. Los precios son *directamente*: de Barcelona, pesetas 44'85 en 2.<sup>a</sup> y 28'90 en 3.<sup>a</sup>; de Granollers, 43'60 y 28'25; de Empalme, 39'05 y 25'25; de Gerona, 35'66 y 23'10; de Figueras, 31'55 y 20'65; *yendo á Lourdes á la ida*: de Barcelona, pesetas 57'80 2.<sup>a</sup> y 34'80 en 3.<sup>a</sup>; de Granollers 56'60 y 34'15; de Empalme, 52'05 y 31'15; de Gerona, 48'60 y 29'05; de Figueras, 44'55 y 26'55. Salida de Barcelona, el día 25, en un tren que partirá á las 7'30 de la noche, llegando á Burdeos el 26 á las 12'55 de la tarde. Los viajeros con billetes, via Lourdes, dejarán el tren expreso en Toulouse. Se saldrá de Burdeos en otro tren expreso el día 29, á las 3'45 tarde llegando á Barcelona, el 30 á las 7'8 de la mañana. Los billetes se expendrán con anticipación, desde el día 15.

La Junta municipal aprobó anoche en sesión de primera convocatoria el presupuesto extraordinario para el derribo de las murallas que importa diez mil pesetas.

Esta mañana una caballería ha atropellado gravemente en la calle de Ciudadanos á un niño de corta edad.

Parece ser que la caballería iba atada detrás de un vehículo y que se acercó un niño tocándole de las patas, á lo cual fué debido sin duda que le despidiese una coz.

Ayer tarde el arquitecto municipal señor Sureda, con el personal correspondiente, practicó los debidos estudios y trazado de líneas para la prolongación de la calle de Figuerola, cuyo ancho se ha fijado en once metros.

Están ultimándose los detalles del proyecto para sacar á pública subasta el servicio de limpieza.

Parece que se parte de la base de que este servicio lo presten dos brigadas que corresponderán una á los distritos 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> y la otra al 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> en que está dividido el término municipal de Gerona, compuesta cada una de ellas de tres barrereros, un rociador y un carro y una caballería con su correspondiente conductor.

El Municipio, caso de aprobarse el proyecto, abocaría al contratista la cantidad de 12.000 pesetas anuales ó poco más.

El día 26 del actual á las once de su mañana se procederá en el almacén de comisos de esta Delegación de Hacienda á la venta en subasta pública de las siguientes mercancías distribuidas en 3 lotes:

Doce piezas pesando 42 kilogramos tejido de lana y algodón; valor 306 pesetas. Nueve kilogramos 300 gramos tejido de algodón en varios trozos; valor 22'50 pesetas. No se admitirán posturas que no cubran la tasación; el importe del lote se abonará en el acto de su adjudicación.

Se ha confirmado la noticia relativa al envío de coronales de infantería á Cuba, con destino al ejército que opera en aquella isla.

En la próxima expedición serán enviados á Cuba 10 ó 12 coronales de infantería.

Insistese en que hay probabilidades de que no hay necesidad de verificar sorteo.

Un payés de la provincia de Lérida encontró ayer en la calle de la Princesa de Barcelona con un país no suyo, el cual, después de interesarse por la salud de la familia de aquél, le propuso un *negocio* de excelentes y seguros resultados.

El *negocio* consistía en darle algunos golpes á una cantidad, en dinero, que en poco tiempo podrían centuplicar, gracias á un procedimiento que el último había descubierto para no equivocársele apuesta.

Tan bien supo explicar el timador su plan de operación, es al incauto payés, que éste entregó al primero, ciento tres duros que llevaba en el bolsillo, lamentándose aún de que no tuviese más dinero para invertirlo en el *negocio*.

Mientras se hallaban concertando el sitio donde habían de encontrarse para repartirse los beneficios, el payés notó, con la consiguiente sorpresa, que su paisano emprendía la fuga y que detrás de él, procurando alcanzarle, corría un guardia municipal, quien detuvo al timador, recuperando los ciento tres duros, que éste, al verse alcanzado, tiró á una tienda de la calle del Rech.

Dícese que el doctor de Buen reanudará sus explicaciones en la Universidad, si desiste de ir á Madrid, evitando con su presencia manifestaciones y excisiones escolares.

Hemos recibido el primer número de «Lo Regionalista» publicación de propaganda, y órgano á la vez de la «Asociación Popular regionalista» de Barcelona á cuyo apreciable colega



Tratando de las reformas de Cuba, ha dicho que cayeron allí como lluvia en Agosto, censurando grandemente a los republicanos por no haber hecho nada en favor de los socialistas. Reinó completo orden.

### MERCADOS

**Albacete.**—Trigo duro de 8,50 a 9 pesetas la fanega; candeal de 8,25 a 8,50; cebada de 4,25 a 4,25 1/2; gaja de 8 a 8,25; centeno de 5 a 5,25; avena de 2,50 a 2,50 1/2; azafrán de 63 a 64 pesetas kilogramo.  
**Murcia.**—El mercado de pimienta molido se ha visto muy concurrido.  
Las transacciones han sido numerosas.  
Las clases más solicitadas son las cáscaras finas y pimientos corrientes.  
Cáscaras gordas se presentan menos y son menos solicitadas también.  
Los precios continúan casi lo mismo. Algunas cáscaras superiores se han pagado a 64 reales arroba y los escombros y pimientos bajos, también han tomado alguna más estimación.  
Ha comenzado la vendimia en las importantes poblaciones vinícolas Jumilla y Yecla, vendiéndose la uva de vino a dos reales la arroba.  
**Lugo.**—Último mercado se celebró en esta población:  
Trigo, a 60 reales fanega; centeno a 42; maíz a 67; cebada a 30; patatas a 11 quintal.  
**Burgos.**—Fanega de trigo de 8 a 8 1/2; cebada 6 pesetas; avena, 3,75.  
**León.**—Trigo de 32 a 33 reales la fanega; cebada de 18 a 19; centeno de 24 a 25; avena, de 15 a 16 y patatas, a 2 y medio reales la arroba.  
**Málaga.**—Trigo 18 a 19 pesetas hectólitro; cebada, 10 a 11; maíz, 18 a 19; habas, 16 a 17; garbanzos, 36 a 45; arroz, 35 a 39; habichuelas, 23 a 24; lanas: blanca, 120 a 130 pesetas los 100 kilogramos; negra 100 a 110; vino, 30 a 33 pesetas hectólitro; aguardiente, 54 a 72; alcohol, 84 a 114; aceite de oliva, 71 a 76. Ganado: caballar, 375 a 500; asnal, 425 a 150; vacuno, 195 a 375; cabrio, 18 a 20, cerda, 70 a 100; ovino, 17 a 18 id.  
**Segovia.**—Trigo 8 1/2 pesetas fanega, cebada 7 idem, centeno 6, id., 25 céntimos.  
**Castellón.**—Han terminado las operaciones de la vendimia en todo el litoral de la provincia, y tocan a su fin estas faenas en el Bajo Maestrazgo y en la parte de Lucena.

Las contrataciones de vinos aún no han empezado, pero se esperan en breve con precios más satisfactorios que en la campaña anterior.  
Los demás productos están encalmados, excepto los cáñamos y garrofas, de los cuales se han negociado durante esta semana partidas de importancia, como ha tiempo no había sucedido.  
**Jaca.**—La producción olivarera ha sido beneficiada por la lluvia a presentándose buena cosecha de aceituna.

El mercado de cereales y hortícolas está encalmado a causa de la poca deficiente demanda; también se presenta escasa la cosecha de uva siendo muchos los que venden en verdeo, con lo cual el vino sufre detrimento.  
**Daimiel (Ciudad-Real).**—Trigo candeal de 8,25 a 8,75 pesetas fanega; id. chamorro, 7,75; gajar, 7,50; cebada, de 3,75 a 3,87; panizo, 6,50; centeno, 5; anís, 14; vino, 1,50; aguardiente, 7,50; vinagre, 1,25; aceite, de 8,75 a 9; patatas, 55; queso, 17,50; lana, 10.

El precio de la uva puesta en las bodegas, es de 0,35 pesetas la arroba.  
**Teruel.**—Precios: trigo, 17 a 18 pesetas 100 kilogramo; cebada, 14 a 15; centeno, 12 a 12,50; avena, 9,50 a 10; maíz, 17 a 18; judías, 37 a 48; vino, 7 a 7,50 pesetas hectólitro; aguardiente, 30 a 46; alcohol, 42 a 60; aceite de oliva, 99 a 110; ganado caballar, 120 a 400; mular, 160 a 700; asnal, 30 a 130; vacuno, 7 a 7,25 los 10 kilogramos; cabrio, 5 a 6; ovino, 0,50 a 8.

**Zaragoza.**—Precio. Trigo, 21 a 24 pesetas los 100 kilogramos; cebada, 14 a 15 id.; centeno, 16,50 a 17 id.; avena, 15 a 16 id.; maíz, 10 a 17 id.; judías 48 a 50 id.; habas 15,50 a 17 idem id.; garbanzos, 80 a 130 id.; arroz 43 a 50 id.; vino, 5 a 15 pesetas hectólitro; aguardiente, 30 a 35 id.; alcohol, 50 a 35 id.; aceite de oliva, 76 a 84 id.; ganado: vacuno, 9,04 a 9,14 pesetas los 10 kilogramos; ovino 10,11 a 10,36 id. id.

**Huesca.**—Trigo 19 a 20 pesetas los 100 kilogramos; cebada 12 a 13; centeno 12 a 13; avena 13 a 14; maíz 13 a 14; judías 37 a 45; habas 17 a 18; arroz 40 a 46; lanas: blanca 86 a 95; negra 83 a 87; vino 5 a 9 pesetas hectólitro; aguardiente 16 a 20; alcohol 36 a 41; aceite de oliva 84 a 93; ganado caballar 120 a 400 pesetas; mular 160 a 700; asnal 30 a 130; vacuno 7 a 7,25 los 10 kilogramos; cabrio 5 a 6; ovino 7,50 a 8.

**Navarra (Valladolid).**—En el mercado último se vendió el trigo a 35 y 35 y 1/4 reales 94 litros con tendencia al alza.  
Existe gran demanda para los trigos y algarrobas; de los primeros sale bastante para Cataluña y de las segundas para el Norte.

El viñado está muy bueno, esperando los labradores una cosecha regular en cantidad y superior calidad.  
El centeno se cotiza a 25 reales, cebada y algarroba a 24, muelas a 44; garbanzos superiores a 130, regulares a 115, harina de primera a 14 reales arroba, de segunda a 13, de tercera a 12 y 1/2, vino blanco nuevo de 12 a 13 reales cántaro, viejo de 20 a 60.

### EL REY DE PORTUGAL

**Un conflicto**  
El viaje del Rey de Portugal a Italia pudiera traer un conflicto.  
No se confirma la noticia de que este soberano sea esperado por la familia real en Italia en Mouza; pero el Rey Humberto se niega a recibirle, a no ser en el palacio del Quirinal.  
Destina al monarca lusitano las mismas habitaciones que ocupó el emperador de Alemania en 1893.  
Pero en el caso de ir S. M. F. al Quirinal, el Papa se negará a admitirle en el Vaticano, y un monarca católico encontraría cerradas las puertas de la residencia del Soberano Pontificio.  
La principal dificultad estriba, por lo tanto, en ver D. Carlos el primer Soberano católico que visita la Ciudad Eterna, después de convertida en corte del Rey de Italia.

No es dable, por lo tanto, emplear el recurso a que se apeló cuando el protestante Guillermo II visitó al Papa.  
El emperador se trasladó primero a la embajada de Prusia cerca de la corte pontificia y desde ella se dirigió a la residencia del jefe supremo de la Iglesia católica.  
Además los acuerdos que se adopten para la recepción de D. Carlos de Portugal servirán de precedente para el caso de que otros Soberanos católicos visiten a Roma, y sobre todo para el de que el Emperador Francisco José se decida a pagar al Rey Humberto la visita que éste le hizo en Viena.  
Se espera con impaciencia conocer el recurso diplomático a que apelará el Vaticano para eludir un conflicto y aplicar las reglas de conducta adoptadas, sin herir las susceptibilidades del Rey de Portugal.

**Dice La Tribuna, de Roma:**  
«Informamos hoy, y tenemos mucho gusto en repetirlo, que el Rey de Portugal viene a Roma y al Quirinal a visitar a su tío el rey Humberto, ó no será recibido por éste ni en Mouza ni en ninguna parte.»  
Circula el rumor de que, en vista de tantas dificultades, el Rey D. Carlos desiste de su viaje a Italia.  
Sin embargo, las personas que forman la comitiva de S. M. F. aseguran que hasta ahora no se ha reformado el itinerario.  
Seguramente, D. Carlos espera que se resuelva el conflicto. Por esta razón dilata cuanto le es posible su permanencia en París.

### LA QUINTA

El ministro de la Guerra dictará hoy ó mañana las últimas disposiciones para la incorporación del actual reemplazo.  
Dícese que serán llamados a las filas 80.000 hombres, y de ellos serán destinados a Cuba unos 14.000, para formar parte del ejército expedicionario de 25.000, cuyo embarque comenzará en los últimos días de Noviembre.  
El plazo para la redención a metálico se prorrogará hasta el 21 del próximo mes.

### Otro conflicto religioso

Al inaugurarse el curso de la Sociedad Económica de Granada, se ha producido un conflicto de carácter religioso, aun cuando es de esperar que no tenga otras consecuencias que las ya conocidas.  
El arzobispo, que presidia, interrumpió la lectura del discurso del catedrático, Sr. Torres Campos, por entender que era contrario al catolicismo.  
El Sr. Torres Campos no continuó y abandonó la tribuna, dimitiendo el cargo que desempeñaba en la Sociedad.  
El tema sobre que disertaba el Sr. Torres Campos era «Emanicipación de la mujer».

### Extranjero

**Situación de Corea**  
Un despacho de Nueva York da cuenta de una grave noticia.  
Dice, con referencia a telegramas del almirante norteamericano Carpenter, que la situación de Corea es muy alarmante, asegurándose que la reina fué asesinada.  
Una parte de la tripulación del crucero norteamericano Yorktown fué enviada a Seul.  
La cuestión de Corea, que, como es sabido, dió origen a la guerra chino-japonesa, inspira viva inquietud en las potencias europeas, temiéndose que surjan nuevas complicaciones.  
**Movimiento comercial**  
El periódico oficial de París publica la estadística de los nueve primeros meses de este año, formada por la Dirección general de Aduanas.  
Las importaciones ascendieron en dicho período a 2.669.280.000 francos contra 2.922.403.000 que hubo en 1894.  
Las exportaciones a 2.410.094.000 en el año actual, habiendo ascendido en el anterior a 2.190.970.000.

**Guillermo II y Francia**  
En el banquete con que fueron obsequiados en Berlín los delegados de la conferencia internacional de geodesia se pronunciaron varios discursos, en los cuales se puso de relieve la importancia de esta obra científica, en la cual han estado unidos todos los Estados del globo.  
Se brindó por el emperador de Alemania y por los gobiernos extranjeros allí representados.  
La única nota política fué un breve discurso del presidente de la Conferencia recordando que el emperador de Alemania, con motivo de la muerte del mariscal Mac-Mahón y del asesinato del Sr. Carnot, dió muestras de viva simpatía hacia Francia.  
**Incendio y explosión**  
En la fábrica de Cureghn, situada en uno de los arrabales de Bruselas, se declaró la noche última un violento incendio.  
En el momento en que se daba salida al agua de un depósito para combatir el incendio, se produjo una explosión formidable, que hirió de gravedad a dos bomberos y a otra persona.  
Se cree que los gases acumulados en la toma de agua fueron los que provocaron la explosión.

### Historias y cuentos

**UN HIJO**  
Paseábase los dos antiguos amigos por el florido jardín, donde la alegre primavera comenzaba a dar señales de vida.  
Uno de ellos era senador y el otro individuo de la Academia Francesa; graves los dos, razones, solemnes y hombres de sólida reputación.  
Hablaban primero de política y después evocarón sus recuerdos de la juventud.  
El senador se detuvo de pronto ante un copudo árbol, y exclamó:

—Asombra el pensar que los átomos imperceptibles que lanzan al espacio ese copudo gigante van a crear nuevas existencias, a centenares de leguas de distancia, produciendo nuevas raíces, que serán reemplazadas por otras de la misma esencia y condición!  
—Lo mismo pasa con los hombres—repuso el académico.—¿Quién puede afirmar que no tenga usted por el mundo algún hijo presidiario, ladrón ó asesino? No hay malhechor que no pueda proceder de un padre honrado, a quien el infeliz desconoce.  
—No me hable usted de eso—murmuró el senador con acento enristricado.  
—Se refiere usted a alguna historia antigua?  
—Sí, a una historia que voy a referirle ahora mismo y cuyo recuerdo me tortura de un modo terrible.

Cuando tenía yo veinticinco años, emprendí a pie un viaje á Bretaña en compañía de uno de mis amigos, en la actualidad consejero de Estado.  
Después de quince días de marchas forzadas, se puso enfermo mi compañero, y con gran trabajo pudimos llegar á Pont-Labbé.  
Nos albergamos en una posada y llamé al médico, el cual me manifestó que mi amigo tenía fiebre y que necesitaba diez ó doce días de absoluto descanso en el lecho.  
Asistíale yo, sin abandonarle ni un solo instante, auxiliado por la criada del establecimiento, hermosa criatura de dieciocho años, de ojos azules y de agradable aspecto, que conmigo le velaba todas las noches.  
Al cabo de ocho días, mi compañero estaba restablecido por completo, y, por lo tanto, proseguimos tranquilamente nuestro camino.  
Y pasaron treinta años sin que me volviera yo á acordar para nada de Pont-Labbé.  
Pero en 1876 tuve que hacer un viaje á Bretaña en busca de documentos para un libro que pensaba publicar, y me detuve en el citado pueblo.  
Todo lo encontré en el mismo ser y estado que antes, en cuanto á la parte material.

Al entrar en la misma posada donde me había albergado treinta años antes, fui recibido por dos muchachas bretonas de dieciocho años, frescas y sonrosadas.  
Eran las seis de la tarde, y cuando me senté a la mesa con objeto de comer, seme ocurrió preguntarle al dueño de la posada:  
—¿Conoció usted á los antiguos dueños de esta casa? Yo pasé aquí unos días hace la friolera de treinta años.  
Y el dueño me contestó:  
—Eran mis padres, caballero.

Entonces le conté con qué motivo había estado yo en la posada.  
—Sí, ya me acuerdo—repuso el posadero;—a la sazón tenía yo quince años.  
—Y se acuerda también de una criada que estaba al servicio de la posada?  
—Sí, señor; murió poco tiempo después, á consecuencia de una horrible desgracia.  
Y tendiéndome la mano hacia un hombre delgado y cojo que removía el estiércol en una cuadra, añadió:  
—Ese es su hijo.  
Me eché á reír, y exclamé:  
—Es muy feo y en nada se parece á su madre.  
—El infeliz—dijo el posadero—procede de padre desconocido. No sirve para nada, aquí le tengo de limosna, siguiendo el ejemplo de mis padres.  
No contesté; pero me quede aterrado al oír al dueño de la posada.  
Me acosté y no pude dormir en toda la noche pensando en aquel desgraciado.

Al día siguiente adquirí nuevos informes y supe con terror que aquel hombre era casi un idiota.  
Pedí la partida de bautismo del desdichado, y al leerla sentí un estremecimiento doloroso en todo mi ser.  
Deseoso de ver al objeto de mis cavilaciones para observarle, le detuve en la plaza y me cercioré de que, en efecto, se hallaba en un estado rayano á la imbecilidad. Le di una moneda de cinco francos, y sin darme las gracias, se echó á reír como un estúpido.  
Al llegar la noche, el miserable volvió á la posada completamente borracho.

—No le de usted dinero—me dijo el dueño de la posada—porque se lo gasta todo en aguardiente.  
No pude permanecer allí más tiempo sin infundir sospechas, y partí con el corazón destrozado, después de haber dado al posadero una cantidad regular para que aliviase en lo posible la suerte de aquel infeliz.  
Desde entonces, todos los años me arrastra hacia Pont Labbé una fuerza invencible y me condeno al suplicio de ver a mi hijo en aquella cuadra, contentándome con dar á su amo algún dinero para que le atienda en sus principales necesidades.

He tratado de hacerle instruir, pero han sido inútiles mis propósitos, debiendo limitarme exclusivamente á procurar en lo posible el mejoramiento de su existencia.  
¿Quién sabe si aquel hombre, educado como los demás, no habría llegado al rebajamiento moral é intelectual en que se hallaba?  
Y cada día siento mayores deseos de verle, porque al fin es de mi sangre; y, sin embargo, su vista me hace sufrir horriblemente.  
Cuando estoy en Pont-Labbé le contemplo desde mi ventana y repito con tristeza: «¡Es mi hijo!»

Y me asaltan vivos deseos de besarle y de estrecharle la mano.  
El narrador guardó silencio, y su compañero exclamó:  
—Confieso francamente que deberíamos ocuparnos algo más de los hijos de padres desconocidos.  
Agitados por una ráfaga de aire, el copudo árbol envolvió en su delicado perfume á los dos ancianos, que la aspiraron con verdadero deleite.  
Y el senador exclamó:  
—Mas á pesar de todo, ¿quién tuviera veinticinco años!

GUY DE MAUPASSANT.

### Noticias

En la plaza de la Cebada y calle de Embujadores detuvo ayer la policía á dos parejas de ca-

llentas que reñían á brazo partido y se deterioraban el cutis con las uñas.  
**Lo del Ferrol**  
No ocurrieron ayer nuevos disturbios, ni manifestaciones.  
Se temía que á las dos de la tarde se reprodujeran los sucesos á causa de reunirse los obreros para solicitar la libertad de los detenidos.  
Fuerza de infantería de marina ocupó los alrededores de la capitanía general, retirándose al anochecer en vista de que reinaba tranquilidad en la población.  
El coronel inspector de la región y el comandante de la guardia civil de la provincia salieron de la Coruña en el vapor *Hércules* para el Ferrol.

### A la cárcel

Voluntariamente ha ingresado en ella José Uruña que anteanoche sufrió graves heridas á Inocencia Izcarra, en la calle de Palencia, número 40.  
Esta se encontraba ayer expirando en el Hospital de la Princesa, y el autor de la bárbara agresión, que ayer referíamos, se presentó al alguacil del juzgado de Hospicio, Sr. López.  
José Oureña Navarro, amigo antiguo del mencionado alguacil, le dió cuenta de todos los pormenores del crimen que había realizado la noche anterior, manifestando que deseaba presentarse ante la autoridad que le correspondía juzgarle.  
El alguacil, Sr. López, lo presentó ante el juez de instrucción de guardia, al que manifestó el móvil que le indujo á cometer el crimen.  
José Oureña ingresó ayer tarde en la Prisión Celular.  
Buen trabajo se ha economizado la policía con este voluntario para la cárcel.

**Causa contra «Mil hombres»**  
En Jaén se instruye proceso por parricidio frustrado, cometido en la villa de Mancha Real.  
En la calle de Tosquilla, del mencionado pueblo, habita un matrimonio mal avenido.  
Se sabe que con frecuencia el marido maltrataba á la mujer.  
Anteayer vivieron los dos larga y violenta reyerta, quedándose solos luego en la casa.  
Un hijo de dicho matrimonio se asomó después á la ventana, y quedó horrorizado del cuadro que se ofreció á sus ojos.  
Su madre pendía de una escarpia.  
Franqueada la puerta, dijo el esposo que se había echado á descansar y que se había despertado al oír los gritos de sus hijos, por lo cual no sabía nada de lo que hubiera pasado.  
Los vecinos cortaron la cuerda de donde pendía la mujer; ésta vivía aún.  
Se llama Dolores León Tranarona, apodada *La Chula*.

No pudo declarar por encontrarse congestionada.  
Los médicos dicen que su muerte es inevitable. El juzgado ha declarado el procesamiento y prisión del esposo, llamado Manuel Velésta Syles apodado *Mil hombres*.

### Últimas notas

El general Azcárraga, que llegó ayer á Madrid, visitó á mediada al Sr. Cánovas, con quien conferenció un buen rato.  
Hablaban de los sucesos de Barcelona y Ferrol, de la revista pasada por el Sr. Azcárraga á las tropas en Vitoria, señalando el ministro los progresos de los soldados nuevos en la instrucción; y hablaban, por último, con mucho detenimiento, de la campaña de Cuba, más que por lo que al presente se refiere, por lo que afecta al curso de las operaciones en el porvenir.  
Y presimiese que la conversación fué muy importante, porque es lógico que el ministro de la Guerra haya resuelto en San Sebastián cosas de interés grande para el más seguro y más inmediato éxito de la campaña, y que de ellas daría cuenta en los detalles, porque lo principal es de suponer que ya lo conocería el señor presidente del Consejo.

El Sr. Concas, oficial de la Armada ha sido comisionado para que visite los arsenales extranjeros y estudiar las mejoras que puedan hacerse en los nuestros y lleva además como misión especial la de enterarse de las condiciones de unos barcos de mucho andar que se están construyendo en Inglaterra.  
Estos barcos son unos avisos-torpederos de poco tonelaje y máquina potente, de manera que pueden alcanzar velocidades de 30 y de 32 millas por hora.

Italia ha encargado barcos de éstos, á condición que su andar ha de ser de 32 millas; son de 300 toneladas, con fuerza motriz de 8.000 caballos. Sólo el coste de maquinaria de cada barco asciende á 56.000 libras esterlinas.  
Las máquinas ocupan casi todo el barco, quedando una cámara para los torpedos. El casco es blindado; pero de poco espesor.

En la reunión que ayer tuvieron los Sres. Azcárraga y Cánovas parecen que hablaban de nuestras relaciones con los Estados Unidos.  
Dice un colega, que en lo que afecta á los gobernantes de la república, las relaciones continúan siendo cordialísimas y de gran consideración para nuestro país. En lo referente al estado de la opinión pública ha debido recibir nuestro gobierno impresiones más satisfactorias que rectifican las de los últimos días.  
Han disminuido las sospechas de que la mayoría de aquella Cámara sea favorable á otorgar la beligerancia á los insurrectos.  
Así lo dicen los amigos del gobierno.

Dice *El Nacional*:  
«Anoche se comentaba en algunos círculos el retraso del *Marqués de la Ensenada* en su viaje á Cádiz, á donde todavía no había llegado.  
La demora puede obedecer á varios motivos que no sean de alarma.  
El crucero viene convoyando barcos de lento andar, y si ha encontrado viento de proa, tendrá que retrasar forzosamente su marcha.»



### LA GUERRA EN CUBA

#### El vapor apresado

El Gobierno tenía noticias desde la tarde del viernes de la sorpresa del pailebot en aguas de Santiago de Cuba.

Por informes posteriores se ha sabido en el ministerio de Marina que los insurrectos se llevaron la ametralladora del barco, los doce fusiles de los marineros tripulantes y varias cajas con 4.000 cartuchos.

Parece que la sorpresa se verificó estando durmiendo todos los marineros y el teniente de navío que los mandaba.

Ha extrañado que los sorprendidos no intentaran siquiera la defensa.

Parece que no llegó a dispararse ni un sólo tiro, no se sabe si porque el enemigo era muy numeroso ó por otra causa aún no depurada, ó por lo menos aún no hecha pública.

Terminado el juicio sumarísimo, habrá dictado sentencia el Consejo de Guerra, y se supone que el fallo, por lo que al jefe de la tripulación afecta, será severísimo.

¡Ojalá que no haya motivo para proceder con todo el rigor que se anuncia!

#### Grave notificación

La Agencia de Fabra ha recibido de Nueva York, con fecha de ayer, el telegrama siguiente cuyo contenido es bastante grave:

El periódico *World* dice que Mr. Olney, secretario de Estado (ministro de Negocios Extranjeros), ha notificado al Gobierno español que España será responsable de cualquier suceso que pueda ocurrir por la negativa de las autoridades de la Habana á reconocer á Mr. Williams, cónsul general americano, como agente diplomático.

La reclamación de Mr. Olney se funda en el Tratado de 1799, que concede á los cónsules de los Estados Unidos derecho al trato de nación más favorecida, y el ministro Mr. Olney supone que en el tratado de Alemania con España se reconoce á los cónsules alemanes capacidad diplomática.

#### Encuentros—Un combate

Telegrafían á *El Liberal* desde la Habana con fecha de ayer:

Los voluntarios de la Habana han tenido un encuentro con los rebeldes en el ingenio «Santa Rita», cerco de Rancho Veloz, al Norte de Las Villas.

El combate fué muy reñido.

Los insurrectos tuvieron numerosas bajas.

Los voluntarios se batieron con verdadero heroísmo.

No se ha precisado el número de heridos que tuvieron los rebeldes, aunque se sabe que son muchos.

Quedó muerto en el combate un joven de familia conocida, que se había unido á los insurrectos el día anterior.

La tropa mató también á un panadero de «Rancho Veloz» en el momento de irse á la manigua.

El teniente coronel Francés ha tenido un encuentro con los rebeldes en «Limoncito», en la provincia de Santiago de Cuba.

El enemigo tuvo tres muertos.

El día 5 el teniente Cullén, con una pequeña columna, se encontraba de avanzada en las Lomas de Daiquiri, en el Departamento oriental.

Supo que cerca de dicho sitio se encontraba una partida rebelde y se dispuso á perseguirla.

Los rebeldes eran 40. El teniente Cullén, con parte de la fuerza que componía su columna, los persiguió cerca de dos leguas.

De pronto se vió rodeado por numerosas partidas y en grave peligro.

La columna se batió desesperadamente. Hubiera tenido que rendirse al enemigo, que era muy superior en número, si el teniente Alegre, que estaba también en las Lomas de Daiquiri, notando la tardanza de su compañero Cullén, no se hubiera apresurado á darle auxilio con los veinte hombres de que disponía.

El enemigo, creyendo que la nueva fuerza era mayor, huyó, dejando en el campo dos muertos, siete heridos y cinco caballos.

Nuestros soldados tuvieron cuatro heridos.

#### Varias noticias

El ministro de Marina conferenció ayer con el presidente del Consejo y se dice que le dió cuenta de alguna dificultad surgida para la compra del crucero *Germania*, porque parece que la casa constructora tiene contraídos compromisos con el Japón.

Por si esto se confirma, el Gobierno procurará adquirir otro y aun otros buques, porque tiene decidido robustecer inmediatamente nuestra escuadra.

En San Juan de las Yeras, cerca de Villaclara, se han presentado seis rebeldes.

El día 8 entró en Santiago de Cuba el vapor *San Francisco* con 840 prófugos indultados, voluntariamente presentados en la República Argentina.

La Guardia civil, emboscada en Lagunillas (Matanzas), ha dado muerte á varios plateados.

Se ha presentado el resto de la partida levantada en Guirra de Melena.

Queda completamente libre de insurrectos la provincia de Pinar del Río.

Ha llegado á Puerto Rico el vapor *Cataluña*. En él vá á Cuba el director de *El Imparcial*.

#### Telegrafían de Nueva York:

«El corresponsal del *World* en la Habana anuncia que ha sido preso el jefe de policía señor Trujillo.

Se le acusa de haber cometido defraudaciones y haber gastado cuantiosas sumas sin estar autorizado para ello.

En los centros oficiales se cree que la suma defraudada se eleva á un millón de pesos.

Parecen ser que eran cómplices del jefe de policía altos funcionarios que desempeñan importantes cargos.»

En varios círculos se insistía ayer, con motivo de la llegada del ministro de la Guerra, que se han efectuado los trabajos necesarios para disponer una nueva expedición militar, que salga de la Península para Cuba antes de terminar el corriente año.

El Sr. Azcárraga decía anoche, contestando á estas versiones, que durante su permanencia en San Sebastián sólo pudo atender al despacho ordinario de los asuntos que diariamente le enviaban del ministerio, hasta el punto que dos ó tres expedientes que llevó para estudiarlos vuelven sin haber desatado los baldiques.

Añadió que en lo referente á refuerzos ha dicho el Gobierno cuanto debía decir, y á continuación de una expedición se hacen los preparativos necesarios por si hiciera falta otra.

Uno de los buzos que bajaron al *Barcáiztegui*—según noticias de la Habana—con objeto de ver si se extraía de la proa la caja de valores, notó que cerca de la misma flotaba un bulto, lo sacó á flote y era el cadáver del contador don Gabriel Pueyo. Este marino, en los momentos del choque, pretendió salvar los caudales y le sorprendió la muerte en el cumplimiento de su deber.

Está destinado á Cuba el general Godoy, que embarcará en uno de los próximos correos para la gran Antilla.

La noticia referente á la toma de un fortín por traición ocurrió en 29 de Agosto, de cuyo hecho se tuvo noticia por telegramas particulares.

#### Dicen de Zaragoza:

«Se han repartido cautelosamente entre los obreros hojas clandestinas, defendiendo la anarquía y excitando á los reclutas para que no acudan á las filas.

También se han repartido números del periódico anarquista de Buenos Aires *El Perseguido*.

El gobernador civil ha dado órdenes terminantes para que se castigue á los autores.

Se atribuye á los laborantes esta propaganda.»

### ¿MAS CONFLICTOS?

#### Ingleses en la Coruña

Ayer fondeó en la Coruña el crucero de guerra inglés *Grafton*, procedente de Gibraltar. Iba de arribada, á causa del fallecimiento del oficial segundo del buque, Sir Gullawillet, de un padecimiento cardíaco.

El buque tiene siete mil toneladas, monta doce cañones. Es de un tipo igual al *Maria Teresa* y al *Oquendo*, de nuestra armada.

El comandante, Sir Hamilton, manda una tripulación de 650 hombres.

Seguidamente de fondear pasó á bordo el cónsul inglés.

Se le indicó el objeto de la arribada, que era desembarcar y enterrar el oficial fallecido.

El cónsul se trasladó al Gobierno civil y solicitó el permiso telegráficamente del ministerio de la Gobernación, para la inhumación del cadáver y desembarco de un piquete con armas.

El permiso se concedió á las cinco de la tarde é inmediatamente se trasladaron á tierra el piquete de marinería, artillería é infantería de marina.

El cadáver fué depositado sobre un armón, que arrastraron los marineros.

La oficialidad formó en el muelle y se organizó el entierro.

Se dió sepultura al cadáver en el cementerio de los dientes.

Los honores hechos al oficial muerto consistieron en tres descargas.

El capellán del crucero, vestido de ceremonial, rezó las oraciones rituales, según su religión.

Un numerosísimo público acompañó el entierro y presenció el desfile y reembarco, llamando la atención de las gentes los vistosos uniformes y la correcta formación de los ingleses.

El entierro lo presidieron el comandante del crucero, el cónsul y el comandante del puerto.

El fallecido en el crucero inglés *Grafton*, era el jefe de los maquinistas, con categoría de coronel.

El desembarco de la fuerza armada produjo una reclamación militar, porque no se hizo la solicitud del permiso al ministerio de la Gobernación, como se dijo en los primeros momentos.

Parece que le dió el permiso el gobernador civil.

El gobernador militar, que tranquilamente salía á dar un paseo, se encontró en la calle con el entierro y el piquete armado de los ingleses.

Envió á bordo á su ayudante, para significar la extrañeza que le causaba el hecho y al propio tiempo para protestar del mismo.

El comandante del crucero expresó su sentimiento por haber faltado, y se excusó con el cónsul de su nación, á quien había encargado hacer las gestiones necesarias y oportunas.

El gobernador militar comunicó el hecho á la superioridad.

El comandante del *Grafton*, disgustado por haber incurrido en falta, dijo que aguardaría el término de la reclamación; pero la dotación es gente licenciada de otro crucero y tiene que estar pronto en Inglaterra.

El crucero zarpó á las ocho de la noche con rumbo á Plymouth.

Creemos que la solución de este conflicto ha de ser satisfactoria.

### Francia en Madagascar

#### Toma de Tananarive

El ministro de la Guerra, de París, ha recibido una parte telegráfica oficial diciendo:

«Al ministro de la Guerra, en París, del general Duchesne.—Tananarive 1.º Octubre.

Después de varios combates sostenidos por la vanguardia y la retaguardia en los días 28 y 29, que me condujeron á Ifaty, ataqué ayer, 30 de Septiembre, las alturas inmediatas á la parte Este de Tananarive, que estaban fuertemente defendidas.

Formé dos columnas; la de la izquierda desbordante por el general Metzinger; la de la derecha, formando eje, por el general Voyron.

El ataque fué vivo y complicado á la derecha por un ataque sobre nuestra retaguardia.

A las dos de la tarde tomó la primera brigada el observatorio y las alturas de Andrainaviva, mientras el general Voyron ocupaba las alturas del Norte.

Habiendo entonces roto el fuego las baterías colocadas en Palacio y al Norte de la ciudad, dispuse comenzar el bombardeo, é iba á lanzar seis columnas al asalto, cuando los parlamentarios vinieron á pedirme que suspendiese las hostilidades.

He exigido la ocupación de la ciudad, en la que entraron inmediatamente cuatro batallones y una batería con el general Metzinger.

El general Voyron ocupa las alturas del Este con el resto de las tropas y la artillería.

Hoy por la mañana hice la entrada oficial en Tananarive y me he instalado en la Presidencia general, casi intacta.

Las negociaciones de paz han empezado hoy y el tratado estaba ya firmado esta tarde.

Me estoy ocupando del desarme.

Hemos tenido cuatro oficiales heridos; tres tiradores argelinos, dos haoussas, un soldado del 200 y un legionario muertos, y unos 50 heridos.

Las tropas del ejército y de la marina han demostrado una energía y un vigor superiores á todo elogio.

Cuatro cañones fueron tomados á la bayoneta.

La Reina acaba de ratificar esta tarde el mismo tratado firmado por sus plenipotenciarios.—*Havas*.

### Los estudiantes de Barcelona

Ayer ha reinado completa calma en Barcelona entre los estudiantes.

Han llegado las fuerzas de distintos cantones. Créese que hoy no ocurrirá tampoco nada, considerándose terminados los alborotos.

Los Sres. Vallés y Ribot y otros abogados republicanos, han visitado á los detenidos ofreciéndoles como defensores.

Solicitaron además—y lo consiguieron—que fueran trasladados á otro calabozo más cómodo é higiénico.

El Sr. Sol y Ortega, presidiendo una Comisión de estudiantes, solicitó en el gobierno la libertad de los detenidos, no consiguiéndolo, porque se hallan bajo la acción de los tribunales.

El mismo resultado se obtuvo en una visita al juez instructor.

#### En Madrid

A las once de la mañana de ayer era extraordinaria la concurrencia en la Universidad, desde donde se dirigió en manifestación á la estación del Mediodía para esperar al Sr. de Buen.

Al llegar á la Puerta del Sol, guardias de Orden público los dispersó en varios grupos que se reunieron en la estación, en donde se hallaban ya algunos estudiantes de Medicina.

Pero ¡oh decepción! D. Odón se había quedado en Barcelona.

A la llegada del tren y presentarse en el andén el Sr. Salmerón y otros conocidos republicanos, se dieron vivas al partido republicano, y á la libertad de la cátedra.

El Sr. Salmerón aconsejó á los estudiantes que se dispersaran, puesto que habían cumplido con su obligación, y el numeroso grupo se dirigió por la calle de Atocha hacia el centro de la población.

Y marcharon tranquilamente los estudiantes hasta la plaza de Antón Martín, donde la policía les invitó á que se disolvieran.

Se oyeron algunos silbidos, se hicieron algunas detenciones, y poco después el nutrido grupo de estudiantes se disolvió sin dificultad.

En el resto de las Universidades de España, la tranquilidad es completa, limitándose á dirigir escritos ó telegramas en pró ó en contra de los estudiantes de Barcelona.

### Los carlistas

#### UNA CONFERENCIA

En el Circulo carlista de Zaragoza ha dado una conferencia el catedrático de Barcelona Sr. Felú, invitado por la junta directiva del Circulo. La conferencia versó acerca de los extragos producidos en la sociedad por el ateísmo religioso, científico y político.

Explanó el orador su tema, recordando la libertad otorgada al protestantismo y á las sec-

tas, cuya indiferencia ha invadido los centros fabriles.

Describió con negros colores los sucesos de Barcelona, fustigando la tolerancia que consiente tales desmanes.

Lamentó el ateísmo práctico de que se encuentran saturadas las modernas leyes, y trató de demostrar que en el programa carlista existen grandes afirmaciones que serán valedoras contra esas tres perturbaciones aportadas por el doctrinarismo liberal.

El orador fué muy aplaudido por los carlistas que acudieron á escuchar su palabra.

### Otro rosario de la Aurora

#### Tumultos en Cádiz

Ayer domingo fué organizado en Cádiz por los padres dominicos un rosario de la Aurora, á cuyo acto fueron invitadas las Asociaciones religiosas.

Salió el rosario de la iglesia de Santo Domingo, de Cádiz, ya al oscurecer, formando la procesión más de mil personas, dominando los sacerdotes, los frailes, muchos seminaristas y mujeres.

La procesión, con grandes faroles y estandartes, iba presidida por el señor obispo.

En cuanto empezó á desfilar la comitiva religiosa, las turbas, que se habían estacionado alrededor de la iglesia, comenzaron á silbar.

El *Rosario*, sin embargo, continuó su marcha por la calle de La Pelota, en la cual, y desde uno de los balcones, arrojaron á los fieles agua, piedras y botellas.

Desde este momento los protestantes del rosario acometieron á los penitentes á palos y pedradas, desgarrando los vestidos de muchas señoras y destrozando los estandartes y los faroles.

La confusión que se produjo es indescriptible: gritando los hombres, dando alaridos las mujeres, defendiéndose algunos de la agresión y replegándose todos en completo desorden y precipitadamente hacia la iglesia de Santo Domingo, consiguieron refugiarse en ella protegidos por algunos individuos de la policía, impotentes por su número para contener á los amotinados, y más aún para impedir que resultasen muchos heridos, entre ellos varios curas y frailes; algunas señoras y también diferentes representantes de la autoridad.

También fueron presas de violentos accidentes algunas de las señoras que formaban en la comitiva del *Rosario*.

Las turbas persiguieron á los penitentes hasta la misma iglesia, donde arrojaron varias piedras; algunas de éstas alcanzaron al obispo, que afortunadamente sólo sufrió leves contusiones.

Los revoltosos, mientras agredían, gritaban desahogadoamente:

«Trabajo y no sermones, ni rezos! A la manigua á matar insurrectos.»

Abofetearon á los penitentes después de arrancarle los escapularios que llevaban pendientes del cuello.

La calle donde se desarrollaron estos sucesos estaba á oscuras.

La noticia se extendió como un rayo por la ciudad, é inmediatamente salieron del cuartel secciones de la Guardia civil que, dando varias cargas, consiguieron despejar la calle y dispersar á los amotinados, que eran hombres, mujeres y chicos que vivían en el barrio de Santa María, en donde está enclavada la iglesia de Santo Domingo.

Ha habido muchos heridos y contusos, entre ellos el jefe de policía.

La iglesia se llenó de gente y allí el obispo dirigió la palabra á los fieles condenando enérgicamente los sucesos.

Se censura al gobernador de Cádiz por falta de previsión; pero éste ha declarado que las autoridades eclesiásticas no le comunicaron la salida de la procesión ni le pidieron fuerzas para su custodia.

Parece que se pedirá al obispo que impida la organización de nuevos rosarios.

Según últimos telegramas de Cádiz, los heridos graves son un fraile, un cura, un sereno, un agente del Municipio, una señorita y un niño, además del jefe de policía.

Varias personas tienen heridas muy leves.

El obispo celebró una reunión con muchos sacerdotes en la sacristía de la iglesia de Santo Domingo, y ha recibido las visitas de muchos católicos.

El clero y los fieles han rezado una salve por los agresores.

Se han hecho varias detenciones.

Parece que hubo gritos de ¡viva la República!

El alcalde ha dicho:

«No habrá más rosarios públicos. De seguir habiéndolos podría sobrevenir una gravísima cuestión de orden público.»

El gobernador de Cádiz comunicó ayer al ministro de la Gobernación lo ocurrido al paso de la procesión del *Rosario*.

Aunque hay bastantes opiniones en Cádiz favorables á suprimir el rosario por las calles para evitar la reproducción de sucesos como el de ayer, en los centros oficiales se afirma que el gobierno no gestionará dicha supresión, sino que cumpliendo sus deberes continuará amparando las manifestaciones externas del culto católico, que son las únicas en materia religiosa autorizadas por la Constitución.

### “MEETING” SOCIALISTA

En Palma de Mallorca han celebrado un *meeting* los socialistas en el teatro circo, con asistencia de cuatrocientas personas pronunciándose discursos, en los que abogaron los oradores por la unión de los obreros intelectuales con los manuales.

El compañero Quejido, que fué expresamente de Barcelona, se ocupó de los problemas socialistas internacionales, combatiendo la forma del salario, censurando la esclavitud del obrero, declarando que los socialistas no aspiran á ningún puesto en las Cortes.



devolvemos el entusiasta saludo que dirige a la prensa.

Por el ministro de la Guerra, se ha confirmado ayer tarde que la cifra de los soldados del presente reemplazo será de 80.000 hombres próximamente.

De esta cifra serán destinados, a Filipinas y las Antillas de 22 a 25.000 hombres.

En el primer Consejo de ministros que se celebre se tomará acuerdo sobre este punto, que será probablemente en el sentido que acabamos de indicar.

Hoy por la mañana los claustros de la Universidad, de Barcelona ofrecían animado aspecto, como si nada anormal hubiera sucedido en aquel centro docente, durante esos últimos días.

Los estudiantes circulaban pacíficamente sin que el más leve desorden viniera a turbar la tranquilidad propia de todo recinto destinado a la enseñanza.

Exceptuando las clases de Física e Historia Natural, en las demás asistieron los alumnos en número respetable, reinando en ellas el orden más completo.

El portero de la Universidad, herido en una de las colisiones escolares, se halla relativamente mejor de las conclusiones recibidas.

El Alcalde de Ripoll ha comunicado al señor Gobernador civil de esta provincia que de acuerdo con la junta local de Sanidad había adoptado las medidas necesarias para evitar la propagación de las fiebres tifoideas, y hacer desaparecer los focos de infección.

Añade en su comunicación el citado alcalde que va calmándose la ansiedad del vecindario de aquella villa en vista de que la epidemia no toma proporciones.

En el escenario del teatro de Bañolas se promovió ayer a las cuatro y media de la tarde una reyerta entre cómicos, uno de los cuales disparó una pistola contra el director de la compañía don Rafael Macip, sin que afortunada-

damente haya que lamentar desgracia alguna personal, por haber aquel errado el tiro.

Hoy ha ingresado en el Hospicio provincial, como hermana, la señorita doña Teresa Solá, preciosa joven muy apreciada en esta ciudad por sus bellas prendas personales.

Por el ministerio de la gobernación se ha teleografiado a este Gobierno de provincia participando la llegada a Madrid de la real familia a la que ha tributado el pueblo cariñoso y respetuoso recibimiento.

Ha sido detenido en Caldas de Malavella Victor Negrete como presunto autor de las heridas inferidas a las doce de la noche última en el interior de la población a Joaquín Bartolú.

En el juicio por jurados celebrado esta mañana en la Audiencia, por raptor, y del que nos ocupamos en nuestra última edición, ha sido absuelto el procesado.

El juicio, también por jurados, procedente del juzgado de Figueras, que debía verse mañana, se ha suspendido por enfermedad del acusado.

## Remitido

Sr. Director de EL CORREO DE GERONA.

Muy señor mío: Ruego a V. encarecidamente se digne dar cabida en las columnas del periódico de su digna dirección, a las siguientes líneas, rectificando un sueto calumnioso publicado ayer en La Lucha, por lo que le anticipo las gracias su afmo. S. S. q. b. s. m.

Al dar cuenta el periódico referido de la detención en mi casa de los dos sujetos a quienes se supone complicados en el robo de la tartana de Amer, lo hace con tan mal velada intención, que no parece sino que en vez de informar ese periódico al público, se haya propuesto otra cosa: atacarme en mis intereses.

Para desvanecer la imputación calumnia que de velada manera me dirige La Lucha,

desacreditándome ante el público, diré tan solo que siendo como soy hijo de Gerona, nadie podrá decir de mí que haya estado detenido cinco minutos siquiera, ni procesado, ni nada. He servido por algún tiempo en el Ejército y pongo a disposición de La Lucha mi hoja de servicios tan limpia como la primera, no cediendo en honradez a nadie y menos a ninguno de los de La Lucha que me difaman.

Estoy dentro de la ley; pago religiosamente la contribución como vecino; doy el parte diario de la gente que duerme en mi casa; y a sabiendas no he ocultado ni encubriré jamás a ningún criminal aunque me lo recomendará la misma «La Lucha».

A mi casa vienen personas tan decentes, que no porque sean pobres dejan de ser honradas, como cuantos escriben en el periódico que pretende difamarme y que tan enterado está de mi persona, antecedentes y de mi casa, cuando hasta mi mismo nombre ignora.

Juan Codina

## CUCHILLERÍA

DE Agustin Codina

13, Peso de la Paja, 13

GERONA

Gran variedad de cuchillos, tijeras y navajas. Venta al por mayor y menor. Se vacían navajas y toda clase de instrumentos cortantes.

GERONA

## NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid 16.

Los ministros han estado esta mañana poco tiempo en Palacio, limitándose a dar la bienvenida a la familia real.

Sólo el Presidente del Consejo ha permanecido media hora hablando con la Reina.

El señor Canovas ha informado a la soberana de los desórdenes ocurridos durante los últimos días y de los sucesos y noticias referentes a la guerra de Cuba.

El ministro de Fomento manifestó a la

Reina que había teleografiado al catedrático don Odón de Buen que aplazaba la orden relativa a su viaje a Madrid por tener que ir a Zaragoza.

Añadió el señor Bosch que no creía que el señor de Buen, se pusiera en camino contraviniendo su mandato.

Hay noticias de las operaciones realizadas por el general Suarez Valdés y por la columna del coronel Hernández.

El primero tuvo un encuentro con los insurrectos, haciéndoles un muerto y varios heridos.

El coronel Hernández batió en Sagua a las partidas enemigas, causándoles tres muertos, bastantes heridos y apresandoles 30 caballos, con monturas y efectos.

Ha sido fusilado en Trinidad el cabecilla mulato Amézaga.

Los insurrectos han quemado algunas casas en Salamanca y Canojal.

Dícese que se ha levantado una partida insurrecta en Bermejo, provincia de Matanzas.

El Presidente del Consejo ha estado en Palacio a despachar con la Reina.

El comandante general del apostadero de la Habana ha teleografiado al ministro de Marina participándole que se ignora el nombre del teniente de navío que se dejó sorprender por los insurrectos en el pailebot que mandaba.

Esto ya es una farsa ridícula, objeto de muchos comentarios en todos los círculos.

Desde que llegó a Madrid el señor Sagasta, sus amigos y correligionarios exponen quejas de los agravios de que son víctimas, pidiéndole su apoyo.

El jefe del partido liberal deplora que algunos ministeriales se aprovechen de las circunstancias actuales porque atraviesa el país, para dar rienda suelta a sus pasiones y para destruir sin justicia y aún sin provecho propio los organismos locales.

Imp. de EL CORREO DE GERONA

## SECCION DE ANUNCIOS

# Elixir Estomacal DESAIZ DE CARLOS

CURACION SEGURA DEL 98 por 100 DE LOS ENFERMOS CRONICOS DEL ESTOMAGO E INTESTINOS.

De cuantos medicamentos se preparan para las enfermedades del Estomago e Intestinos, el único que positivamente cura es nuestro Elixir Estomacal; hace desaparecer en pocos días el dolor de estomago, ardores, acedias, vómitos, inapetencia, diarreas, etc., curando la úlcera del estomago, las dispepsias, gastralgias y catarrros intestinales; favorece la secreción del jugo gástrico; normaliza las digestiones difíciles y es un tónico tan poderoso que los enfermos crónicos que lo toman, a los ocho o diez días notan más agilidad, aumento de fuerzas y de apetito, siendo muchísimos los que han obtenido una completa curación después de veinticinco años de sufrimientos.

Precio de la botella, 5 pesetas en las principales farmacias de España.

En Madrid, Serrano, 30; farmacia de Saiz de Carlos. En Barcelona, Dr. Andreu, Uriach y Compañía y principales boticas. En Gerona, farmacia del Dr. Pérez Xitri.

## MEDICAMENTOS RECOMENDADOS

recomendados por la ciencia médica

JARABE DE HIPOFOSFITO «GIMBERNAT»

El mejor de los tónicos reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (dolores pálidos) enfermedades medulares, histerismo, insomnio; de efectos sorprendentes en las convalecencias, frasco 40 reales.

VINO RESTAURADOR «GIMBERNAT»

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que es el Restaurador por excelencia para combatir el escrofulismo, tumores fríos, raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades pasivas o adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad o falta de nutrición. Es de gusto agradable, de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer, frasco 40 reales.

VINO DE NUEZ DE KOLA «GIMBERNAT»

Considerado como poderoso alimento de aborro, regulador del corazón, estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido, precio 8 reales.

VENTA AL POR MAYOR FARMACIA DEL AUTOR

Conde del Asalto, 14. Barcelona

Detall en todas las Farmacias.

## THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE

SOCIETY OF THE UNITED STATES

(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

LA COMPANIA MAS SOLIDA Y PODEROSA DE SEGUROS DE VIDA DEL MUNDO

La que tiene mayor sobrante, más ingreso anual por primas y mayor cartera de seguros.

OFICINA Y DIRECCION GRAL. PARA ESPAÑA

(Palacio de su propiedad.)

MADRID: CALLE DE ALCALA Y SEVILLA

DELEGACION DE LA PROVINCIA

ENRIQUE DE PÉREZ, PLATERIA, 5, 2.º.—Gerona

Condiciones ventajosas a los agentes que trabajan con éxito.

Se reciben esquelas mortuorias hasta las 4 de la tarde en la imprenta de este Diario

Adroher y Rehola

PINTORES DECORADORES

Se pintan y empapan toda clase de habitaciones. Especialidad en rótulos de cristal e imitaciones a madera. Calle del Peligro, 2. — GERONA

¿Queréis

Le agua mineral de la Gerona de Vichy? pedid Vichy Valret que es una de las mejores. Cura la Diabetes, Reumatismo, Mal de piedra etc., etc. y las afecciones del Hígado, Estómago, Riñones, Intestinos etc., etc.

ZAPATERIA

J. Massagner Calle de la Plateria-30. GERONA.

GRAN FONDA Y RESTAURANT COINPADU Boqueria, 23 Barcelona—Plazuela del Pino-2.

(Inmediato a las Ramblas) Coche particular a la llegada de los trenes Intérprete.

BRASERO (CORTADA) GRAN

IGNACIO PRUNEDA participo a sus numerosos parroquianos le traslado de su taller de ebanistería a la calle de la Força número 9, entresueo.

SALVIO CAMOS Pintor y empapelador 5. Calle de Ciudadanos, 5. — GERONA

ALMACÉN DE HIERRO MASAGUER Y QUINTANA Progreso, 18 Gerona.

SASTRERIA DE LA REAL CASA DE JOSÉ PUIG FABREGAS Gerona, Plaza del Aceite y Cort-Real